

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE ENERO DE 1811.

## TURQUIA.

*Constantinopla 10 de noviembre de 1810.*

Hace tres días que fue traída á esta capital la cabeza del baxá de Bagdad, é inmediatamente fue expuesta al público en la puerta del serrallo. Este gobernador era uno de los mas poderosos del imperio, y no ha causado admiracion su desgracia, pues desde la ruina del baxá de Damasco era de esperar que este y otros muchos musulmanes tendrían igual suerte.

## RUSIA.

*Petersburgo 30 de noviembre.*

*Continuacion del diario de las operaciones militares en Moldavia.*

Un cuerpo considerable de caballería turca salió de Widdin el 10 de octubre para forragear. El coronel Zimmermann marchó á su encuentro con un batallon de hulanos, otro de húsares de Oiwiosposch, con el regimiento de cosacos de Tschernosubow, el de dragones de Orptsch, y con dos piezas de artillería. La accion se empeñó á corta distancia de Florentino; y aunque el enemigo tenia dobles fuerzas que nosotros, fue sin embargo acometido con tal impetuosidad que no pudo resistir al choque, y en un instante fue desbaratado y puesto en fuga. Los turcos fueron perseguidos hasta las murallas de Widdin, y perdieron 50 hombres muertos y dos prisioneros. Por nuestra parte no hubo mas que un oficial y cinco soldados heridos, y 12 caballos muertos.

El 11 de octubre se presentaron cerca de la aldea de Kapitanez, á poco mas de 700 varas de Widdin, varios destacamentos de turcos. El general mayor Repninski, que observa los movimientos de la guarnicion de esta plaza, dió órden al mismo destacamento del coronel Zimmermann de obligar á los enemigos á entrar otra vez en la plaza. El coronel fue á situarse al amanecer del día siguiente en un parage muy ventajoso en una pequeña altura, situada á la derecha del camino real, donde emboscó sus tropas. La caballería turca, compuesta de 200 hombres, pasó á galope por enfrente de esta altura, y tras ella la infantería y un gran número de carros. Nuestra caballería salió entonces de la emboscada, y acometió por la espalda al enemigo: el ataque de las tropas rusas fue tan violento, que en un momento introduxo el desórden y confusion entre los turcos, los quales, sin pensar en defenderse, se desbandaron, procurando salvarse con la fuga. Nuestros cosacos fueron persiguiéndolos hasta el pie de las baterías de la fortaleza, las quales hicieron fuego. Los turcos perdieron en esta accion 200 hombres. La aldea de Kapitanez fue quemada, y arrasados todos los atrinchamientos que habian levantado alli los enemigos. Nuestra pérdida fue de 15 caballos muertos y siete heridos.

El dia 15 de octubre fueron arrojados los turcos del castillo inmediato á la aldea de Girtz, y del lugar de Tschereembak. Las tropas que guardaban estos puntos se retiraron á Widdin. El castillo ha sido arrasado, y 160 familias de la aldea de Girtz han sido conducidas con su axuar y ganados al campamento ruso. Tambien se les cogió á los enemigos un número bastante considerable de carros.

El comandante en gefe ha enviado aqui 28 banderas cogidas en Nicópolis.

Han sido secuestrados en Revel muchos buques que habian entrado recientemente en aquel puerto.

Ha llegado aqui de vuelta de Moscon el señor conde Rasumowski, ministro de la Instruccion pública.

## SUECIA.

*Estocolmo 27 de noviembre.*

En nuestras gazetas se ha insertado una carta escrita por el Rei á la condesa de Piper, hermana del mariscal Fersen, asesinado por el populacho de esta capital. S. M. le dice en ella que habiendo reconocido y declarado los tribunales ser infundados y falsos los rumores esparcidos sobre el pretendido envenenamiento del príncipe Carlos Augusto, y que habiendo quedado por consiguiente justificada plenamente de las sospechas concebidas y divulgadas por los malévolos la memoria del conde de Fersen, el Rei no puede menos de manifestar á la condesa la pena que le han causado los disgustos que por este motivo debe ella haber experimentado. La condesa ha respondido al Rei que está sumamente agradecida á las bondades que la dispensa S. M.; pero que está resuelta á pasar el resto de sus dias en un absoluto retiro.

## DINAMARCA.

*Copenhigue 11 de diciembre.*

Es muy activa la navegacion en estos mares á pesar de estar tan adelantada la estacion. Desde el 4 al 7 de este mes han entrado en este puerto mas de 50 embarcaciones, y han salido otras tantas: desde el 8 al 10 han entrado 40 buques, y salido 44.

Los buques de guerra enemigos se han retirado enteramente del Belt.

El cutter dinamarques *Alban* se apoderó dias pasados de una lancha cañonera inglesa, y represó al mismo tiempo dos barcos nuestros que habia cogido el enemigo.

## SERVIA.

*Belgrado 2 de diciembre.*

Seis años hace que los servios estan luchando contra las fuerzas preponderantes de los turcos para establecer su independencia; pero la campaña

última ha sido para ellos la mas crítica y la mas importante. Mas de 800 turcos, la mayor parte bosnioscos, gente guerrera, han querido invadir la Servia. Czerni-Jorge, llamado por otro nombre Petrowitsch, ha manifestado en esta ocasion grandes talentos. Este general ha nacido con bellas disposiciones para la guerra, y las ha perfeccionado en el campo de batalla. Ha servido mucho tiempo en clase de sargento en un regimiento esclavon austriaco de las fronteras. El amor de su patria; su odio á los turcos, la ambicion y la gloria le han abierto el camino para el mando que obtiene en el dia. Para resistir á los 800 turcos no tenia Czerni-Jorge mas que 300 servios, la mayor parte milicianos, y gente mal disciplinada. Ocho mil rusos, entre ellos el nuevo regimiento de cosacos de á caballo, mandado por el coronel Nikitsch, vinieron á reunirse con su ejército.

Federico el Grande se defendió el año 1760, por espacio de tres meses, en un campo atrincherado cerca de Schweidnitz con 5000 hombres contra 17000 austriacos y rusos, que no se atrevieron á atacarle. Czerni-Jorge ha hecho tanto como Federico. Ha ocupado cerca de Deligrad una posicion fuerte por naturaleza, y ademas la ha rodeado de empalizadas y de toda especie de atrincheramientos. Los turcos han dado varios ataques vigorosos; y aunque se les rechazaba, no por eso desistían de su empresa. Petrowitsch no cesaba de animar á sus tropas, representándoles que combatian en defensa de sus mugeres, de sus hijos, y de la religion que habian heredado de sus padres; que despues de tantos combates y de tanta sangre derramada no les quedaba otro arbitrio que el de vencer, ó morir, ó ser esclavos. Czerni-Jorge, el coronel Nikitsch, y otros muchos gefes de los servios, han quedado cubiertos de heridas en estos diferentes ataques; pero la victoria se ha declarado al fin por los servios, y los turcos han tenido que retirarse despues de muchas derrotas, y de haber perdido un número mui considerable de gente.

## AUSTRIA.

*Viena 11 de diciembre.*

La comision establecida para la revision y censura de libros ha permitido vender públicamente las obras que contengan algunas observaciones sobre la constitucion actual de la monarquía austriaca, y sobre los defectos que puedan hallarse en ella, con tal que las observaciones esten presentadas baxo un tono modesto, y apoyadas en buenos raciocinios.

## ALEMANIA.

*Eisenach 5 de diciembre.*

Ayer llegaron aqui de Erfurt cinco cazones con el dinero que S. M. el Emperador y Rei ha concedido á los habitantes de esta ciudad para indemnizarlos de las pérdidas que sufrieron con motivo de la explosion del 1.º de setiembre último. Mediante este beneficio del Emperador es de esperar que sean reedificadas prontamente las casas que fueron destruidas, y que los habitantes de esta desgraciada villa recobren su antiguo bien estar.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 18 de diciembre.*

El domingo último llegó á Londres la mala de

Lisboa, y las noticias mas recientes que ha traído alcanzan hasta el 2 de este mes. Aunque las gacetas portuguesas contienen una relacion de las operaciones del ejército durante 10 dias, no ofrecen nada de importante. Un pliego remitido por el lord Wellington, con fecha del 25 de noviembre, á la regencia, contiene tambien el resultado de los movimientos hechos por las tropas aliadas hácia la derecha de la posicion ocupada por el enemigo en Santaren: estos movimientos no produxeron mas efecto que el haber hecho venir los franceses hácia aquel punto una gran parte de las fuerzas que tenian en la orilla izquierda del Zexere; pero no hubo ningun ataque de importancia: nuestras avanzadas tuvieron que replegarse, y los enemigos conservaron su posicion de Santaren.

Varias cartas de Lisboa dicen que el general Drouet se ha reunido con Massena con 22000 hombres. Creemos que el número de estas tropas está exágerado; pero el hecho de la reunion es cierto, pues la primera division de Drouet llegó el dia 27 á orillas del Zexere. La comunicacion del ejército de Massena y el resto del cuerpo de Drouet se ha establecido por Sobreiro-Fornoso.

Una carta de Silveira, de fecha de 16 de noviembre, dice que dos dias antes un fuerte destacamento, el qual pertenecia sin duda á la division del general Gardanne, habia alcanzado ventajas importantes sobre un cuerpo de tropas aliadas.

Quando iba á salir de Lisboa el último paquebot-correo se habia extendido allí la voz de que un cuerpo frances de 6000 hombres habia vuelto á entrar en Leiria.

El dia 12 de este mes entraron en Plymouth el bergantin de guerra *Peacock* y el *Northstar* de vuelta de su crucero en el canal de la Mancha y en las aguas de las Sorlingas. Uno y otro dicen que el canal de la Mancha está plagado de corsarios franceses, y que diariamente apresan embarcaciones de comercio inglesas.

## CAMARA BAJA.

*Sesion del 17 de diciembre.*

Mr. Dundas presentó á la cámara el informe de la comision nombrada para examinar á los médicos del Rei sobre el estado de la enfermedad de S. M.; y á propuesta del canciller de la tesorería se decretó que se imprimiese dicho informe.

El canciller del *echiquier* se levantó entonces y dixo, que como podia suceder que no estuviese impreso el informe bastante á tiempo para tenerle presente en la discusion que conforme á la propuesta hecha por él en la sesion última, debia verificarse el miércoles próximo, creia que para quitar toda incertidumbre sobre el particular convenia diferir por un dia dicha discusion, y acordar que para el jueves estuviese ya impreso el informe, y se presentase á la cámara. Si esta accedia á su propuesta, añadió el canciller, que haria desde luego presentes las proposiciones que pensaba hacer en la sesion del jueves, las quales se reducian á que la cámara nombrara una comision para que deliberase sobre el estado de la nacion, y que se entregasen á la misma comision tres resoluciones preliminares, conformes en un todo á lo que se practicó en circunstancias semejantes en el año 1788.

La primera manifestará que el estado de la salud de S. M. le imposibilita para ejercer las funciones reales; la segunda exponerá la necesidad de nombrar un substituto de S. M. con título de re-

gente, y la tercera tendrá por objeto el presentar un bill para el nombramiento y formación de la regencia, con las condiciones y restricciones que se reserva proponer cuando se discuta este negocio. El canciller concluyó diciendo: „después de haber manifestado con franqueza y confianza las medidas que pienso proponer el jueves próximo, creo que no debo detenerme hoy á exponer las razones en que se fundan, porque esto sería dar motivo á una discusión prematura; tanto más que estoy convencido de que todos los miembros de la cámara conocen y saben qual es el objeto y la naturaleza de estas proposiciones, y que se necesita estar preparado de ante mano para discutirías.”

Mr. Ponsombi tomó luego la palabra, y dixo „que no podía menos de dar las gracias al honorable canciller por el aviso que habia dado á la cámara; que la primera proposición no admitia objeción ninguna; que la segunda ocasionaria verosimilmente una discusión y debates, y que acaso se haría en ella alguna enmienda; pero que la tercera, estando concebida en los términos en que la habia expresado el canciller, encontraría de su parte una fuerte oposición.” Mr. Ponsombi añadió „que si el canciller hubiera reflexionado bien sobre la carta que S. A. el príncipe de Gales escribió á Mr. Pitt en el año de 1788, y que si hubiese reflexionado en la diferencia de las dos épocas, y en lo que ha pasado desde la primera á la segunda, no habria propuesto como basa de las resoluciones que deben tomarse en las circunstancias actuales el bill presentado en 1788; tanto más que en el estado actual de cosas semejante medida es enteramente contraria á la constitución, opuesta á los intereses del estado y á la dignidad de la corona, y finalmente injuriosa al ilustre heredero presuntivo de estos reinos.”

„Si la exposición simple y sencilla de semejante propuesta da motivo á objeciones tan poderosas, yo, concluyó Mr. Ponsombi, creo estar obligado á prevenir al honorable canciller, con la misma confianza y franqueza que él ha anunciado sus proposiciones, que si persiste en ellas me opondré á la moción, y propondré que se haga una enmienda, cuyo objeto será lo conveniente que es el que la cámara envíe un mensaje á S. A. R. el príncipe de Gales para suplicarle que acepte la regencia en lugar de su augusto padre, baxo las condiciones y restricciones que la alta penetración de las dos cámaras del parlamento juzguen necesario imponerle. De esta manera se lograría el fin que se propone el honorable canciller, sin necesidad de recurrir á una medida peligrosa y ofensiva á un mismo tiempo. Pero habiendo manifestado ya mis intenciones para la sesión próxima, creo deber abstenerme de todo quanto pudiera motivar hoy una discusión más larga sobre este particular.”

Mr. Sheridan se levantó después, y dixo que pensaba del mismo modo que su respetable amigo, y que se alegraba de que se difiriese un día más la discusión, porque esperaba que esta dilación daría al muy honorable canciller tiempo para reflexionar de nuevo sobre las proposiciones que pensaba hacer. „Yo no puedo persuadirme, añadió, que el canciller haya leído la carta escrita por S. A. R. á Mr. Pitt en 3 de diciembre de 1788; porque si la hubiese leído, sin duda se habria abstenido de proponer una medida fundada en las diligencias que se practicaron entonces. Dos cosas hai que tener presentes: la primera suplir la suspensión de las funcio-

ciones reales, y la segunda determinar las restricciones que se han de poner al poder de la regencia, y asegurar á S. M. el ejercicio de las funciones reales en toda su extensión inmediatamente que lo permita el estado de su salud. La carta de S. A. R. hubiera hecho conocer de la manera menos equívoca al canciller los principios, baxo los quales está decidido S. A. á admitir la regencia. Yo pues pienso que en las circunstancias actuales el exemplo que conviene seguir, como más conforme al respeto debido á la cámara y al ilustre heredero presuntivo, es el que dió el parlamento de Irlanda antes de la época de la unión; á saber: que se haga una representación á S. A. R. el príncipe de Gales, suplicándole que acepte la regencia baxo las condiciones y restricciones que las dos cámaras del parlamento tengan á bien ponerle.

„Esta misma conducta fue la que siguieron las dos cámaras en la época de la revolución, en la qual acordaron hacer una representación al príncipe de Orange, rogándole que viniese á ejercer las funciones reales en estos reinos baxo las condiciones y restricciones que las dos cámaras del parlamento creyesen conveniente fixar. Si esta medida la tuvo por digna y conveniente el parlamento más patriota que ha habido jamás en Inglaterra al conferir la corona á un nuevo Monarca, ¿por cuántas más razones y motivos no deberá adoptarse ahora que se trata de transmitir temporalmente el ejercicio de las funciones reales durante la enfermedad de S. M. al ilustre heredero de la corona?”

El canciller del *echiquier* respondió que daba gracias á los dos honorables miembros por la franqueza con que habian manifestado la conducta que se proponen seguir en la sesión próxima; pero les pidió permiso para asegurar, que aunque á él le parecía que era más conforme con los principios de la constitución y del parlamento el proceder en este negocio por un bill que por medio de una representación, sin embargo estaba muy distante de querer que acompañase á este bill ninguna medida capaz de parecer injuriosa á S. A. R. „No debo detenerme hoy, concluyó diciendo el canciller, en más explicaciones sobre la naturaleza del bill que pienso proponer; pero me lisonjeo de que luego que se conozcan mejor mis miras en este particular, no dará motivo mi plan á las críticas ni á las objeciones que se le han hecho ahora.”

Mr. Adam opinó del mismo modo que Mrs. Ponsombi y Sheridan.

Mr. Whitbread dixo que no veía en qué podía fundarse el canciller para hacer hoy á la cámara un secreto de un plan, sobre el qual ha tenido tanto tiempo para reflexionar; y que tampoco encontraba ningun motivo razonable para negarse á dar la cámara mayores explicaciones sobre este punto, á no ser que el motivo sea que el honorable canciller no esté todavía fixo en las medidas que se proponen adoptar.

La cámara concluyó la sesión decretando que se difiriese para el jueves la discusión que debía verificarse el miércoles, y que se convocase para aquel día á los miembros de ella.

## IMPERIO FRANCÉS.

Paris 25 de diciembre.

Habiendo determinado S. M. el Emperador que se eduquen gratuitamente 100 jóvenes croatas en la escuela imperial de las artes y oficios de Chalons-

del-marne, han salido ya 68 de estos jóvenes de edad de ocho á catorce años de las fronteras de la Turquía; han hecho una travesía de 350 leguas, y se han dirigido á Lion, donde uno solo se ha quedado enfermo en el hospital: los otros 67 siguen disfrutando de la mejor salud, y han continuado su camino á Chalons, donde llegaron el día 18 de este mes. Un numeroso destacamento de los discípulos de aquella escuela salió con una música hasta la entrada de la ciudad á recibir á sus nuevos camaradas.

Dícese que otros 100 jóvenes croatas deben ser enviados igualmente á la escuela imperial militar de la Fleche, y que 80 de ellos, que han llegado á un mismo tiempo á Lion, salieron poco despues para aquel establecimiento.

## ESPAÑA.

*Valencia 9 de enero de 1811.*

### AVISO AL PUBLICO.

En el momento en que se acababan de recibir los avisos mas satisfactorios de los generales de Aragon y Cataluña, del señor Villacampa y de otros gefes de diferentes partidas, manifestando su union con nuestro comandante general para realizar el plan combinado, que seguramente hubiese dado la libertad á Tortosa, ha hecho saber el gobernador de Peñíscola que por las noticias de sus apostados sabia que aquella importante plaza habia capitulado el 2 del corriente, en resultas de la negociacion del parlamentario frances que entró en ella el mismo dia. La junta-congreso, siguiendo la noble y franca conducta que se ha propuesto en todas sus operaciones, lo hace saber al público para que este le ayude con toda la fuerza de su lealtad y de su patriotismo. Antes de esta noticia estaban ya tomadas las medidas mas enérgicas para mantener el ejército y salvar la patria. Se estan estas redoblando, como se ha hecho saber en la sesion pública. El comandante general acaba de marchar al ejército, acompañado de D. Carmelo Espian, que fue el primero nombrado para la junta-congreso, y esta acaba de mandar, que se remitan en el momento los caudales reunidos de ayer á hoy. La junta-congreso sabrá perecer con el pueblo valenciano si tal es nuestra suerte; pero no duda que con los nobles esfuerzos de este, se le espera un tercer triunfo; mas, para conseguirlo, como no se escaseará el premio, tambien es preciso que el castigo caiga, como caerá inmediatamente, sobre el egoísta, sobre el malvado, y sobre todo aquel que directa ó indirectamente trastorne el orden ó perjudique el bien público. Quanto ocurra se hará saber en el momento en que se reciban los avisos, para lo qual se han apostado ya los correos necesarios. Valencia 8 de enero de 1811. — Raimon Cubells, vocal secretario. (*Diario de Valencia.*)

*Córdoba 11 de enero.*

Ha llegado á esta ciudad el conde de Montarco, y pasa á Sevilla con el título de comisario regio, y el encargo especial de dirigir la administracion en las seis prefecturas de Andalucía.

Los consejeros de Estado D. Blas de Aranza, D. Luis Marcelino Pereira y D. Joaquin María Sotelo, que servían interinamente las prefecturas de Sevilla, Granada y Xerez, se restituyen á sus

funciones en el consejo, y son reemplazados en aquellos cargos por el consejero de Estado D. Joaquin Leandro Solís; el intendente de Granada Don Fernando Osorno, y el interino de Extremadura D. Juan María Ponce.

La confianza que se manifiesta al conde de Montarco es debida á su experiencia en la administracion de los negocios públicos; pero no podemos dexar de conocer las dificultades que hallará para su desempeño, mientras que la provincia haya de soportar sola la carga de un ejército numeroso, y que un sitio importante esté absorbiendo todos sus recursos.

La centralizacion de este poder administrativo y en manos exercitadas, con el apoyo de la experiencia é ilustracion del gefe militar, nos hace esperar algun alivio á los males que sufrimos. Conocemos bien que es tiempo de hacer sacrificios; pero los hombres de bien se consuelan, y aun los hacen con gusto quando contribuyen al fin que se proponen; esto es, á la pacificacion del país, que será realizada por la toma de Cádiz, y la destruccion de las guerrillas que aun infestan algunos distritos. El conde de Montarco no nos ha ocultado estas verdades, y nos ha recordado que el REI mismo, quando por la vez primera entró en nuestra ciudad, no nos palió los males que preveia, si la junta y el pueblo de Cádiz persistian en su ceguedad: se esperaba entonces que abririan los ojos, y que cederian á las instancias bien espontáneas que les hicieron las diputaciones de nuestras ciudades principales.

Por todas partes se va dispersando á las partidas de guerrilla: algunas han entregado sus armas, y sus individuos se han restituido á sus hogares.

*Madrid 24 de enero.*

En las provincias de Guadalaxara, Mancha y Toledo van desapareciendo las guerrillas. El general marques de Bermui ha destruido enteramente en la de Toledo el 22 del corriente una partida que inquietaba aun á los habitantes de las campiñas.

### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la tragedia nueva de Mr. Arnaud en quatro actos titulada Oscar, hijo de Ossian, traducida por D. N. Gallego, en la que habrá una decoracion nueva en el acto tercero pintada por D. Josef Rivelles; y el fin de fiesta las Castañeras picadas. Actores en la tragedia: Señoras María García y Loreto García. Señores Maiquez, Ponce, González, Caprara y AVECILLA.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Al deshonor heredado vence el honor adquirido, con tonadilla y sainete.

NOTA. Mañana sábado se executará en este mismo coliseo la ópera en dos actos titulada el Niño en el bosque, conocida por Ramona y Roselio, refundida por el mismo autor, en la que saldrá toda la compañía de versos á cantar los coros, executando el papel de capitán de vandoleros la señora Manuela Carmona; y concluida se bailará el bolero. Actores principales en la ópera: Señoras María Lopez y Manuela Carmona. Señores Gregorio Reina, Eusebio Fernández y Gregorio Arberá.